
1.	 Notas orientadoras sobre el uso de la letra C
1.	 Se escribe con c las palabras terminadas en 

–ancia, -ancio, -encia, -encio (a menudo aso-
ciadas con adjetivos terminados en –ante, 
-ente; se incluyen también en este grupo todas 
las que acaban en el elemento compositivo –
mancia o –mancía ‘adivinación’): abundancia 
(abundante), ausencia (ausente), importancia 
(importante). Excepciones: ansia, hortensia y 
Asensio.

2.	 Los verbos terminados en –ceder, -cender y 
–cibir: conceder, proceder, suceder, ascender, 
recibir.

3.	 Las palabras terminadas en –cial: artificial, 
comercial, imparcial, espacial, especial. Ex-
cepciones: controversial, eclesial.

4. 	 Las palabras terminadas en –cimiento: acon-
tecimiento, agradecimiento, conocimiento, 
padecimiento: Excepciones: asimiento y des-
asimiento, derivadas del verbo asir. 

5. 	 Las palabras terminadas en –cioso/a: avari-
cioso, deliciosa, graciosa, supersticiosa. Ex-
cepciones: ansioso(a),fantasioso(a).

6. 	 Las palabras terminadas en –icia, -icie, -icio: 
avaricia, caricia, delicia, justicia. Excepciones: 
artemisia (‘planta’), fisio (‘fisioterapeuta’) y el 
antropónimo Dionisio(a).

2.	 Notas orientadoras sobre el uso de la letra S
1.	 Los adjetivos terminados en -oso, -osa: her-

moso, sedosa, envidioso, honroso, perezosa, 
ansioso, virtuosa.

2.	 Las terminaciones -ismo e -ista: comunismo, 
cristianismo, islamismo, marxismo, comunis-
ta, marxista.

3.	 Las terminaciones de los superlativos      -ísi-
mo e -ísima: bonísimo, amplísima, amabilísi-
ma, nobilísimo, fortísimo, certísimo. 

4.	 Las terminaciones -ense, de los gentilicios: ca-
nadiense, nicaragüense, londinense, jaliscien-
se, hidalguense, ateniense. Excepto: vascuence

5.	 Las terminaciones -esco, -esca, -isco, -isca, 
-usco, -usca. Excepto blanquizco, blancuzco y 

negruzco y las terminaciones verbales -ezca, 
-ezco, -uzca y -uzco: libresco, gigantesca, 
Francisco, morisca, pardusco, brusca.

6.	 Las terminaciones -ésimo, -ésima, de adjeti-
vos ordinales. vigésimo, trigésima, cuadra-
gésimo, quincuagésimo, sexagésima, septua-
gésimo, octogésimo, nonagésima, centésima, 
milésima.Excepto:décima.

3.	 Notas orientadoras sobre el uso de la letra Z
1.  Se emplea la letra z ante las vocales /a/, /o/, /u/: 

zapato, alcanzar, zorra, zurdo; ante consonan-
te: amanezca, juzgar; y en posición final de la 
palabra: ajedrez, cáliz, feliz.

2. Existen algunas palabras excepcionalmente 
escritas con z ante e, i, entre ellas el propio 
nombre de la letra z (zeta). Se trata de cultis-
mos griegos, arabismos y préstamos de otras 
lenguas que contienen esta letra  en su grafía 
originaria, así como de algunas voces onoma-
topéyicas: zigzag, zen, zigurat, zepelín, nazi, 
entre otras.

3.	 Se escribe con z en la terminación azo que in-
dica grandeza o impacto: zapatazo, puñetazo, 
paquetazo.

4.	 Se escribe con z en la terminación azgo: no-
viazgo, hallazgo, mayorazgo.

5	 Se escribe con z en la terminación –zuelo: 
mozuelo, ladronzuelo, jovenzuelo.

IMPORTANTE
Existen variantes gráficas en palabras que pueden 

escribirse con c o z ante e, i; sin embargo, se indican 
en primer lugar las formas con c, preferibles por ser 
las que mejor se acomodan al patrón ortográfico del 

español:
bencina/ benzina (‘gasolina’);

cinc/zinc (‘cierto metal’);
cíngaro-a/zíngaro-a (‘gitano’);

magacín/magazín (‘revista ilustrada sobre temas 
diversos’ y ‘programa de radio o televisión de 

contenido muy variado’)
cigoto/zigoto (‘célula resultante de la unión del 

gameto masculino con el femenino’)
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Verificando el aprendizaje
Nivel básico

1.	 Completa la siguiente oración: ¿Ha_ vi_to la se_
ión de aprendi_aje?
a)	s-s-s-c	 d)	 s-s-s-z
b)	s-s-c-z	 e)	 s-c-s-c
c)	z-c-c-s
Resolución

	 El verbo has (haber)  y el verbo haz (hacer) se di-
ferencian por las últimas grafías. 

	 Rpta. D

2.	 ¿Qué palabra está bien escrita?
a)	Comprensible
b)	Inclución
c)	Obcesivo
d)	Canadience
e)	Poceído

3.	 Se escribe con Z _______________.
a)	las terminaciones -azo, -azgo
b)	la terminación –enzia
c)	la terminación –ízimo
d)	los verbos terminados en –zolver
e)	los gentilicios acabados en –enze

4.	 El diminutivo correcto de pez es _______.
a)	pecesito	 d)	 pecexito
b)	pececito	 e)	 pesesillo
c)	pecezito

5.	 ¿Qué palabra está mal escrita?
a)	Golazo 	 d)	 Bonaerence
b)	Sencillo	 e)	 Suspicacia
c)	Vascuence	

Nivel intermedio

6.	 ¿Qué palabra se escribe con S?
a)	Vascuen_e	 d)	 _enofobia
b)	Sexage_imal	 e)	 Divergen_ia
c)	_ilófono

7.	 ¿Qué palabra no se escribe con X?
a)	E_tratósfera	 d)	 E_tremadura 
b)	E_iguo	 e)	 E_playar
c)	E_cluir

8.	 La palabra que no se escribe con s:
a)	E_ótico	 d)	 E_trangular
b)	E_trabismo	 e)	 E_tratagema
c)	E_trafalario

9.	 En averguen_e, peri_ia, rapa_, costarricen_e, co-
rro_ivo, ¿cuántas palabras se completan con la 
grafía «s»?
a)	Una 	 d)	 Cuatro
b)	Tres 	 e)	 Cinco
c)	Dos

10.	Completa la oración El _ umosa_ erdote bebió 
con agrado el _umo de uva.
a)	z-c-z 	 d)	 s-c-z
b)	s-s-s	 e)	 z-c-s
c)	z-s-s

11.	Señala la palabra que no se completa con la grafía 
«z».
a)	_igurat	 d)	 _enofobia
b)	Novia_go	 e)	 Halla_go
c)	_igzag	

4.	 Notas orientadoras sobre el uso de la letra X
1.	 Se escribe con x todas las voces formadas con 

los elementos compositivos xeno- (‘extraño, 
extranjero’), xero-  (‘seco, árido’) y xilo- (‘ma-
dera’): xenismo, xenofobia,  xilófago, xilófono.

2.	 Se escribe con x las palabras que empiezan 
con la sílaba ex seguida del grupo -pl: expla-
nada, explicación, explorar. Excepciones: es-
plendor y sus derivados.

3.	 Se escribe con x las palabras que empiezan 
con los prefijos ex (‘fuera, más allá o priva-
ción’) y extra (‘fuera de’): extraterrestre, ex-
carcelar, extramuros, exsecretario, exsenador. 

Advertencia pre

En posición inicial de palabra, representa 
el fonema /s/ : xenofobia [senofóbia] y no, 

[ksenofóbia]

4.	 Se escribe con x las palabras que empiezan 
con la sílaba ex seguida del grupo -pr: exprés, 
expresamente.

5.	 Se escribe con x la secuencia ex seguida de 
h  vocal: exhalar, exhausto, exhibir, exhortar, 
exuberante,  



Nivel avanzado

12.	Señala la palabra que se completa con la grafía «x».
a)	E_traoficial	 d)	 Barca_a
b)	Atro_	 e)	 Maga_ín
c)	Vora_
Resolución

	 Se escribe con x las palabras que empiezan con el 
prefijo extra (‘fuera de’): extraterrestre, excarcelar, 
extramuros, exsecretario, exsenador. 

	 Rpta. A

13.	Señala la serie de palabras que se completa con la 
grafía «x».
a)	E_foliar, e_travagante,_enofobia
b)	E_tupendo, e_uberante_, cali_
c)	_apallo, ladron_uelo, e_plenio
d)	Padrina_go, fune_to, crudelí_imo
e)	Ilí_ito, pis_ívoro, ostento_o

14.	¿Cuál de las alternativas presenta incorrecta es-
critura?
a)	Se realizará la cobranza coactiva.
b)	Te esperaré en el pasadizo.
c)	La idiosincracia es el carácter propio de un in-

dividuo.
d)	Ese mozuelo no sabe atender a su clientela.
e)	Su tesón le permitió atravesar cualquier obstá-

culo.

15.	Señala la alternativa que no presenta error.
a)	Las deudas exhorbitantes  la tenían siempre 

preocupada.
b)	La suspención  del contrato se dio demasiado 

tarde.
c)	Díselo, con mucho cariño, amiga mía.
d)	Atravezó la reja sin ninguna dificultad.
e)	Le faltó presisión y coraje.


